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扎实推进美化、净化、亮化、绿化等工作

崇礼扮靓容颜迎冬奥
河北日报记者 王伟宏

场地师资条件不佳如何实现冰雪运动全覆盖？石家庄市二十五中

巧借外力，苦练内功
河北日报记者 陈 华 中国与冬奥（一）

我国冰雪运动历史悠久。新中国成立后，1953 年和
1957年，曾先后在哈尔滨市和通化市举行了第一届全国冰
上运动会和第一届全国滑雪运动会。第一届全国冬季运动
会1959年举行，此后基本上每四年举办一届。1957年，我
国首次派运动员参加世界速度滑冰锦标赛。1963年，在日
本举行的世界速度滑冰锦标赛上，罗致焕在男子1500米比
赛中为我国赢得了第一个冬季项目世界冠军。

我国体育代表团在1952年第十五届夏奥会亮相后，一
直到1980年才重返奥运舞台。中国奥委会1979年恢复在
国际奥委会的合法席位后，我国体育代表团首次参加的奥
运会，不是夏奥会，而是1980年在美国普莱西德湖举办的
第十三届冬奥会。

当时，我国体育代表团只有28名运动员，报名参加了速
度滑冰、花样滑冰、越野滑雪、高山滑雪以及冬季两项5个分
项、18个小项的比赛。在速度滑冰女子500米比赛中，曹桂
凤获得第21名。在高山滑雪女子小回转比赛中，王桂珍获
得第18名，这是我国选手在本届冬奥会上的最好成绩。通
过这次参赛，我国冰雪运动员开阔了眼界，增长了动力。

此后，正是一代代中国冰雪运动员拼搏竞进、跨越赶超，
才有了我们在冬奥会上成绩的一次次突破、一枚枚金牌。

（河北日报记者 王伟宏整理）

走进张家口崇礼太子城冰雪
小镇管委会副主任赵利东的办公
室，墙上挂着的太子城冰雪小镇
项目建设计划示意图率先映入眼
帘，桌上摊着冬奥核心区的各种
图纸，一个安全帽被随意扔在一
旁——显然，它的主人刚刚从施
工现场归来不久。

“为了精准掌握冬奥核心区
的情况，几乎每天我们都要去实
地踏勘，每个场馆、每条道路、每
座山坡，都走过上万遍。”赵利
东说。

今年 44 岁的赵利东是土生
土长的崇礼人，曾先后在崇礼申
奥办、冬奥办工作，如今依然在为
冬奥筹办忙碌，堪称崇礼“冬奥活
地图”。

2013 年 11 月 3 日，中国奥委
会正式就北京携手张家口申办
2022 年冬奥会和冬残奥会致函
国际奥委会。崇礼申奥办成立
时，赵利东因为熟悉崇礼地形，被
从区水务局抽调过去，任工程规
划技术科科长，负责相关图纸绘
制和技术资料搜集整理。

崇礼申奥办首当其冲的任务
是为完成国际奥委会对申办城市
的调查问卷提供详实的基础材
料。那段时间，赵利东在参加北
京冬奥申委、张家口市申奥办、崇
礼区组织的各类专题讲座、培训
之余，大量阅读相关资料、书籍，
上网搜索，请教专家，逐渐掌握了
冬奥会竞赛场地要求、规划图制
作要求，以及地形图测绘、水文水资源计算等专业技术。

在这个过程中，一位国际奥委会专家提供的一份关于
崇礼申冬奥的意见报告里，一张崇礼冬奥核心区简图让他
们如获至宝。但由于是影印版，这张简图黑乎乎的，除了几
条等高线，很多地方难以看清。赵利东他们就以这张简图
为蓝本，通宵达旦绘图、修改，有时候一天就要改十余次，最
终完成了崇礼冬奥核心区规划图第一版。

“随着崇礼冬奥核心区日新月异，规划图已经不知更新
了多少版本，越来越多的参照物被添加到图上。”赵利东告
诉记者，他和同事先后绘制崇礼冬奥比赛项目分布图、交通
规划图等各类图纸 50多张，并参与撰写了《张家口赛区人
工造雪用水分析报告》等。

为迎接国际体育单项组织的场地认证、国际奥委会专
家考察等，几年间，赵利东把本已熟悉的崇礼冬奥核心区踏
勘了一遍又一遍。“哪块石头能踩，哪里的草厚好走，我都了
然于胸。别人需要走15分钟的路，我只需要8分钟。”赵利
东说，因为了如指掌，无论是制作崇礼情况展板还是赛区规
划沙盘，他们都做到了精准无误。

2017年6月，赵利东升任崇礼区冬奥办副主任，依然负
责为场馆规划建设和交通、住宿等各方面保障工作绘制规
划图。有一次，为了画好一张关于冬奥住宿保障的规划图，
他们前往冬奥核心区踏勘，没想到正好赶上大雪。虽然困
难重重，但他们坚持冒雪完成了任务。

2020年9月，崇礼太子城冰雪小镇管委会成立，负责小
镇 2.89 平方公里及周边区域 14 个配套市政工程的督导服
务，赵利东被任命为副主任。他虽不用再忙于绘图了，却一
点也不省心——供水施工和电力管廊施工出现交叉，大家
都想抢工期，谁先谁后？施工导致道路断交，如何保证出
行？……赵利东和同事一个个掰扯、一个个解决，俨然成了
冬奥核心区的“居委会大妈”。

“我是个急脾气，说话本来就快，通过解决各种矛盾、问题
的历练，现在语速都已经超越很多主持人了！”他诙谐地说。

能够全程参与崇礼的冬奥申办筹办工作，赵利东认为这
是他莫大的荣幸。他表示，随着北京冬奥会日益临近，一定更
加努力地协助各方做好项目建设收尾及美化提升等工作，确
保如期、圆满完成各项筹办任务——“既为自己这段难得的人
生经历增色，更为举办一届精彩非凡卓越的奥运盛会添彩。”

7 月 17 日下午，河北冰缘冰壶俱乐
部的陆地冰壶训练场地，20余名石家庄
市二十五中学生正在参加陆地冰壶集
训。其中，初中生在教练带领下在陆地
冰壶普及道上练习冰壶技巧；高中生则
在白色的陆地冰壶竞赛赛道上轮流投
掷冰壶。

今年17岁的张硕即将升入高二，练
习陆地冰壶已有三年时间。“初二时，学
校开设陆地冰壶课程，我一下子喜欢上
了这项运动。”张硕说，他很快成为校陆
地冰壶队队员。通过各种学习集训，去
年他和队友参加了省冰雪联赛西部赛
区陆地冰壶比赛，获得了青少年甲组
冠军。

从陌生到熟悉，因参与而热爱。伴
随着冰雪运动进校园不断深入，越来越
多的石家庄市二十五中学生与冰雪运
动结下不解之缘。

自 2017 年开始开展陆地冰壶、轮
滑、速滑等冰雪运动项目以来，该校已
有 4000 余名学生接受奥林匹克及冰雪
项目教育。校陆地冰壶队（男女共四支

队伍）连续两年在省陆地冰

壶对抗赛中获得青年组的冠军、亚军和
季军，5 名学生入选省冰壶集训队，2 名
学生被天津冰壶集训队“挖走”，另有多
名学生在省级冰雪项目比赛中取得优
异成绩。

发展校园冰雪运动场地、师资条件
不佳，几乎从零起步，该校为何能在短
短几年内取得如此成绩？校长赵敏占
表示，这要归功于通过体教融合，充分
借助社会力量补齐学校自身短板。

据介绍，作为全国青少年校园足球
和校园篮球特色校，石家庄市二十五中
在开展学生体育运动中积累了不少经
验。可当他们决定将陆地冰壶引入体
育课时，不少教师感到困难重重：学校
没有教练、没有场地，能行？

“学校没有，可以借助外力呀。”经
过协商，该校和河北冰缘冰壶俱乐部达
成合作，学校可组织学生到俱乐部开展
陆地冰壶体验活动或进行专业训练，由
学校负责组织和人员管理，俱乐部免费
提供场地和专业教练进行教学。

2017年秋季学期，学校开始发动课
业负担相对较轻的初一、初二和高一年

级学生报名参加陆地冰壶体验活动，
200多名学生报名。经过半年的训练和
严格筛选，2018 年，他们成立了校陆地
冰壶队。2019年，又购置两条陆地冰壶
简易赛道，并在占地仅有24亩的校园里
开辟了陆地冰壶训练馆。校陆地冰壶
队平时在学校训练，每周四、周六下午
去河北冰缘冰壶俱乐部训练。

尝到“甜头”后，2019 年，该校又与
明星俱乐部合作，引入了短道速滑项
目，组建了校短道速滑队；与勒泰欧悦
真冰场合作，开始让学生进行真冰体
验。2020 年，学校又与滑启轮滑俱乐
部、石家庄市轮滑协会合作，开设了轮
滑体育课，由专业教练为学生上课。

巧借外力的同时，石家庄市二十五
中不忘“苦练内功”，不断夯实推广普及
校园冰雪运动的基础。

为加强校内教练员培养，该校支持
体育教师参加省里或者市里组织的专
业教练员、裁判员培训。在评优评先方
面，对推广冰雪运动有突出贡献的体育
教师予以倾斜。

为鼓励学生全员参与冰雪运动，该

校规定：学生每学期的体育成绩，由体
能成绩和冰雪课程成绩组成；参与冰雪
项目活动的情况，计入学生综合素质
评价。

如今，石家庄市二十五中已经实现
了冰雪运动全覆盖。2020年，该校被评
为全国奥林匹克教育示范校和青少年
校园冰雪运动特色学校。

如何带动学生家长积极参与冰雪
运动？该校充分发挥“小手拉大手”作
用，先后进行了3000余名家长参与的学
校冰雪运动成果观摩，有 700 多名家长
通过校园开放日、体育公开课、当体育
比赛志愿者等，参与到冰雪运动中来。

“自从孩子练习陆地冰壶后，只要
我有时间就跟他一起来，现在我也能看
懂冰壶比赛了。他爸爸也对冰壶产生
了浓厚兴趣。”张硕的妈妈李亚芹说。

赵敏占表示，接下来，该校将继续
传播冰雪文化，积极参与省第三届冰
雪运动会；对学校陆地冰壶馆进行升
级改造，通过举行校园开放日等活动，
带动更多学生及家长参与到冰雪运动
中来。

冬奥核心区全域推进
绿化美化亮化

“太子城高铁站客运枢纽站前广场
85%的面积要进行绿化。”中铁六局太子
城高铁站客运枢纽项目总工程师王攀
告诉记者，北京冬奥会期间，客运枢纽
将满足从太子城高铁站前往冬奥核心
区竞赛场馆前的安检和换乘需求。站
前广场大面积绿化既是为了让高铁站
整体更具美感，看起来更舒心，也是为
了缓解热岛效应。

据介绍，目前正在铺设的草皮为站
前广场绿化的主体，很快就要完成，后
期还可能会种植一些小灌木，体现层
次感。

此外，太子城高铁站客运枢纽正在
根据清华大学团队的指导，推进西侧外
立面亮化工作，预计在 7 月底前完成。
届时，晚间灯光打在形似雪道的西侧外
立面上，将更具美感。

为督导太子城高铁站客运枢纽卫
生保洁质量，崇礼太子城冰雪小镇管委
会每月都考核该区域保洁作业效果，发
现烟头、矿泉水瓶、小广告等都会扣除
相 应 分 数 ，每 月 根 据 考 核 绩 效 支 付
费用。

比邻太子城高铁站客运枢纽的崇
礼太子城冰雪小镇，日前已进入内部装
饰工程和室外景观工程施工阶段。“小
镇和太子城高铁站隔街相望，一出高铁
站就能看到小镇室外景观，所以我们必

须精益求精。”崇礼太子城冰雪小镇园
林工程师来雁翔说。

小镇设有冬奥颁奖广场、文创商
街、会展酒店、国宾山庄等功能组团。
据介绍，小镇正在进行的绿化工作中，
植被种类的选择要求体现不同组团的
风格。位于小镇中心的景观湖由一家
国外公司进行园林设计，种植统一的、
较为高大的灌木。国宾山庄则由中国
园林大师设计，植被种类较多，通过高
低错落、色彩搭配等呈现出丰富的层次
感，将展现出浓郁的中国特色。预计 8
月底，太子城冰雪小镇将完成主要绿化
工作。

记者留意到，小镇的树木支撑架选
用的不是常见的松木棍，而是进行了氟
碳漆喷涂的钢管树木支撑架，它们的色
调也与小镇的整体风格相呼应。就连
树木铭牌都被设计为雪花造型，与小镇
外立面整体雪花造型相一致。

“推进绿化、美化、亮化工作，冬奥
核心区内企业一个也不能少。”张家口
崇礼太子城冰雪小镇管委会相关负责
人告诉记者，目前冬奥核心区内各企
业都在根据要求紧锣密鼓地推进相关
工作。管委会成立了专项巡查工作
组，采取明察与暗访相结合、随机抽查
与重点检查相结合的方式，每天进行
巡查，并将辖区内总长近 10 公里的主
干道两侧列为巡查重点。对发现的问
题，能现场处理的现场处理，不能现场
处理的当日集中汇总研究，明确具体
措施限时解决，并对完成情况进行跟

踪督办。

主城区大力开展城市
改造提升工作

从冬奥核心区沿崇礼一号路驱车
行进，17公里外就是崇礼主城区。一路
行来，只见两侧山岗树木繁茂，绿草茵
茵，其间还点缀着野花。

崇礼一号路与主城区衔接处，崇
礼南客运枢纽已“梳妆”完毕，绿油油
的小树和草皮，干净整洁的路面，让人
赏心悦目；张承高速崇礼南口处，路也
比以前更宽、更平了，山比以前更绿
了 ，新 打 造 的 人 工 湖 、迎 宾 园 景 色
宜人。

进入主城区，映入眼帘的是整洁宽
阔的道路、独特的智慧路灯、造型别致
的建筑，以及文化味儿十足的广场——
相比以往，城区也旧貌换新颜了。

为打造整洁宜居的城区环境，今
年春季开始，崇礼重点开展了主城区
城市改造提升工作，有序推进长青路、
裕兴路、南北新街重点区域内外立面
改 造 、广 告 牌 匾 整 治 、泛 光 照 明 提
升等。

截至目前，该区累计清理各种违规
占道经营、店外摆放150余处，清理乱贴
乱画小广告 90 余处，对城区内裕兴路、
长青路、北新街、南新街、商贸新区及其
他区域摸排出的215处违法建设进行集
中拆除，对主城区37处楼体的陈旧既有
建筑外立面和 493 处门店的外立面、广

告牌匾进行了改造提升。
夜幕降临，走在城区新近完工的大

街上，道路两旁华灯初上，滨河两岸灯
光璀璨，夜景比以往更美了。

崇礼区城市管理综合行政执法局
局长王金告诉记者，围绕“高标准、上档
次、显特色、出精品”的目标，他们以裕
兴路、北新街、南新街、富民街两侧机
关、企事业单位和个体工商户的楼体、
商业牌匾为重点实施城区亮化工作，全
力推进重要节点、重点区域、主要路段
亮化建设，对档次低、能耗高、损坏缺失
的各类亮化设施改造升级，共涉及楼体
41处、桥梁7座、广场2个。亮化工作预
计9月底全部完工。

该区还高标准提升城区保洁机械
化作业水平，机械清扫率达到了87%；创
新清扫保洁方式，解决了施工及下雨时
路面积水给路面带来的泥土问题；规范
收运生活垃圾，按照班组分区域、分时
段、多频次进行集中分类清运，垃圾无
害化处理率达100%。如今的崇礼城区，
更加洁净。

据悉，接下来，崇礼将继续从基础
设施建设、环境综合整治和城市品质
提升等方面入手，重点开展主城区风
貌整治提升，推进全域绿化景观同步
提升，在公园、河道、广场等不同功能
的公共场所布置相应灯光与植物景
观，既在功能上充分满足群众夜间文
化生活需求，又让城市充满远离喧嚣
的惬意，力争以最美的面貌迎接北京
冬奥会。

7月15日，无人机拍摄的崇礼主城区，近日改造完成的裕兴路宽阔平整。 崇礼融媒体中心供图

7月16日，在崇礼太子
城高铁站客运枢纽站前广
场，工人们正在进行绿化工
作，铺设下一块块草皮。走
出客运枢纽，发现脚下的凤
凰路比一个月前来采访时洁
净了不少。对面的太子城冰
雪小镇，雄姿已现，内外环境
也更为整洁。

北京冬奥会也是展示全
面建成小康社会成果的重要
窗口。随着冬奥日益临近，
为以良好的城乡面貌迎接冬
奥，展示美丽河北形象，张家
口市崇礼区加快冬奥核心
区、重要交通线、主城区等重
点区域环境整治，扎实推进
美化、净化、亮化、绿化等
工作。


